



2 DE SEPTIEMBRE DE 2021

MANDATARIOS DE EE.UU. Y UCRANIA SOSTIENEN REUNIÓN BILATERAL



Fuente: SCMP

01/09/2021 - Joe Biden, presidente de Estados Unidos, y Volodymyr Zelensky, presidente de Ucrania, mantuvieron un encuentro bilateral en la Casa Blanca. Durante la reunión Biden reafirmó el apoyo estadounidense a la soberanía y seguridad territorial de Ucrania, y destacó que se opone a las agresiones de Rusia. En este sentido, el mandatario estadounidense destacó que “Estados Unidos no reconoce ni reconocerá nunca la supuesta anexión de Crimea por parte de Rusia”. Asimismo, el mandatario estadounidense anunció un paquete económico de asistencia en seguridad por 60 millones de dólares, adicionales a los 2.5 mil millones de dólares con los que el país ha apoyado al ejército ucraniano en el conflicto con separatistas desde 2014. Por su parte, Zelensky proporcionó a los funcionarios estadounidenses una lista de al menos 450 prisioneros retenidos en territorios controlados por Rusia y solicitó la ayuda de Biden para liberarlos.

En este mismo marco, Lloyd Austin, secretario de Defensa de Estados Unidos, se reunió con Zelensky con el objetivo de plantear la situación en la región ucraniana de Donbás y las perspectivas de colaboración para contrarrestar la política de Rusia en la región del mar Negro y “garantizar” la libertad de navegación en aguas internacionales. Austin recibió también a Andriy Taran, ministro de Defensa de Ucrania, con quien firmó un acuerdo

de cooperación estratégica para “ayudar a Ucrania a combatir las agresiones de Rusia”. El acuerdo incluye una mención sobre las aspiraciones de Ucrania de ser miembro de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

The Wall Street Journal <https://on.wsj.com/3zGSDDs> **Europa Press** <https://bit.ly/3kKEKgZ> ; <https://bit.ly/3BuKpOZ> ; <https://bit.ly/3zCFJpL>

POLÍTICA EXTERIOR

INM BUSCA INSTALAR CAMPAMENTO PARA MIGRANTES HAITIANOS

01/09/2021 – La Secretaría de Gobernación, a través del Instituto Nacional de Migración (INM), busca sumar esfuerzos con la representación en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), y la Dimensión Episcopal de Pastoral de la Movilidad Humana (DEPMH) de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) para instalar un campamento humanitario en el estado de Chiapas para brindar atención a las personas migrantes de origen haitiano. El 30 de agosto, servidores del INM se reunieron con ACNUR-México para discutir la reubicación temporal y la reinserción a las actividades productivas en México del bloque migrante. Posteriormente, el 31 de agosto se estableció comunicación con el secretario ejecutivo de la Dimensión Episcopal de la Pastoral de Movilidad Humana de la CEM, presbítero Héctor Julio López Vivas, y con el representante en México de ACNUR, Giovanni Lepri, para extender la invitación al proyecto.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/38BEV8V>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS DECLARA FIN DE LA GUERRA EN AFGANISTÁN

01/09/2021 – Joe Biden, presidente de Estados Unidos, declaró el fin de la guerra en Afganistán y defendió su postura sobre la salida de las tropas estadounidenses de territorio afgano. Durante un discurso a la nación estadounidense desde la Casa Blanca, el mandatario recordó que finalizar la guerra en Afganistán fue un compromiso de campaña y un nuevo comienzo para su política exterior centrada en los derechos humanos y no en despliegues militares. Durante el recuento de los hechos, el presidente Biden celebró la evacuación aérea de 123,000 civiles afganos y extranjeros e instó a los talibanes a permitir la salida de los estadounidenses que aún se encuentran en el país. Por su parte, los republicanos consideraron la situación como “fracaso, derrota y una señal para el mundo de que Estados Unidos se ha rendido”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3BzfbWW>

BIDEN SE PRONUNCIA EN CONTRA DE LA NUEVA LEY DE ABORTO EN TEXAS

01/09/2021 – Joe Biden, presidente de Estados Unidos, señaló que la reciente entrada en vigor de la ley de aborto en Texas “viola descaradamente el derecho constitucional”, y aseguró que defenderá el derecho de las mujeres. Dicha norma aplicada en Texas prohíbe a las mujeres elegir si acaban con su embarazo pasadas las seis semanas de gestación, etapa en la que muchas mujeres no saben que están embarazadas. Además, la legislación permite a particulares presentar demandas civiles contra cualquier persona que ayude a una embarazada a abortar al infringir la prohibición. La ley tampoco considera excepciones en casos de incesto o violación.

En ese sentido, Biden criticó que la ley va a “complicar enormemente el acceso de las mujeres a los servicios de salud que necesitan, especialmente en comunidades de color o de menores recursos”. Además, cuestionó que “de manera escandalosa, delega en los ciudadanos particulares la persecución de quien pueda ayudar a las mujeres a abortar”. La ley entró en vigor luego de que el Tribunal Supremo no se pronunciara sobre una solicitud de urgencia presentada por clínicas en Texas para bloquearla. La norma, conocida como Ley 8 del Senado, estará en funciones mientras el Supremo, que cuenta con una mayoría conservadora, adopta una resolución.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2WKiEU1>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

GOBIERNO DE NICARAGUA AUTORIZA VISITAS A PRESOS POLÍTICOS

01/09/2021 – El Gobierno de Nicaragua permitió visitas familiares a algunos de los opositores detenidos en la cárcel de El Chipote, en Managua. Familiares constataron que los presos políticos no han recibido torturas físicas pero se encuentran en aislamiento total. El permiso de visitas a los opositores presos toma lugar días después de que al menos 10 de los 35 detenidos fueron acusados formalmente por “conspiración para cometer menoscabo a la integridad nacional” en perjuicio de la sociedad nicaragüense y el Estado. Asimismo, es la primera vez que el Gobierno permite tales visitas desde el 27 de mayo, fecha en que comenzaron los arrestos de dirigentes políticos, profesionales y líderes estudiantiles.

The Associated Press <https://bit.ly/3yBPqmY>

PARTIDOS OPOSITORES DE VENEZUELA ANUNCIAN SU PARTICIPACIÓN EN PRÓXIMAS ELECCIONES

01/09/2021 Los principales partidos de oposición de Venezuela anunciaron este martes que presentarán candidatos para las próximas elecciones de alcaldes y gobernadores programadas para noviembre. Todos, bajo el paraguas de la Mesa de la Unidad Democrática (MUD), que agrupa a los principales partidos de la oposición. La oposición había dejado de participar en los últimos procesos electorales por “falta de garantías”, pues la justicia prohibió el uso del símbolo de la MUD en la boleta electoral hace tres años. Ante esta situación, el líder opositor venezolano, Juan Guaidó, llamó a Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, a “ponerse serio” y reclamó las garantías para unas elecciones libres y justas en el país. La denominada “Plataforma Unitaria de Venezuela” se refirió a las conversaciones de México como el principal motivo de su decisión de participar en los comicios. La segunda cita entre Gobierno y oposición venezolana en la Ciudad de México tendrá lugar el viernes 3 de septiembre.

France 24 <https://bit.ly/2WKUOYO> Europa Press <https://bit.ly/3t5ibaP>

INTEGRANTES DE SENDERO LUMINOSO VINCULAN A MINISTRO DE TRABAJO PERUANO

01/09/2021 – Las declaraciones de dos integrantes del grupo Sendero Luminoso, vinculan a Iber Maraví, ministro de Trabajo peruano, con el grupo terrorista en el que supuestamente ostentó un cargo organizativo y participó en reuniones y atentados perpetrados por la agrupación. Los senderistas Víctor Reyes Conislla y Juan Alarcón Gutiérrez testificaron sobre la participación del responsable de la cartera. Según sus testimonios, Maraví fue el “responsable” de la zona norte en la región de Ayacucho en los años ochenta y estuvo involucrado en el atentado contra el local de Acción Popular, así como contra las instalaciones de la empresa estatal de energía eléctrica.

María del Carmen Alva, presidenta del Congreso peruano, pidió la dimisión del ministro. Maraví puso a disposición del presidente su cargo. Mientras que Pedro Castillo, presidente de Perú, no se ha pronunciado sobre el asunto.

Europa Press <https://bit.ly/3zC3G0l>

EUROPA

MINISTROS DE DEFENSA Y ASUNTOS EXTERIORES DE LA UE DISCUTIERON TEMAS DERIVADOS DEL CONFLICTO EN AFGANISTÁN

01/09/2021 – Los ministros de Defensa y de Asuntos Exteriores de la Unión Europea se reunieron en Eslovenia para discutir temas relacionados con los acontecimientos en Afganistán y la relación del bloque con el grupo talibán. La agenda de la reunión de ministros de Defensa incluyó sesiones de trabajo para analizar las misiones militares actuales de la UE, así como para debatir sobre el futuro de la política de seguridad y defensa comunitaria con la creación de un cuerpo europeo de acción rápida.

Por otro lado, el encuentro de ministros de Asuntos Exteriores versó sobre la apertura de “vías seguras” para ciudadanos afganos que quieran salir del país, el envío de ayuda humanitaria, el futuro de la ayuda al desarrollo y las implicaciones en la seguridad de la región. Uno de los temas principales también fue la relación que el bloque comunitario debería tener con el régimen talibán “dependiendo de sus decisiones [de los talibanes]”. Además, los ministros intercambiaron posiciones sobre el papel de la Unión Europea con los países del Golfo Pérsico y las relaciones bilaterales con China.

Europa Press <https://bit.ly/38tfy9g>

BULGARÍA CONVOCARÁ A LAS TERCERAS ELECCIONES LEGISLATIVAS EN LO QUE VA DEL AÑO

01/09/2021 – El partido Socialista Bulgaro no logró formar Gobierno en la Asamblea Nacional por lo que se convocarán a las terceras elecciones legislativas en lo que va del año, tan solo dos meses después de la última cita electoral. De acuerdo con la ley búlgara, después de tres intentos fallidos para formar Gobierno, Rumen Radev, presidente de Bulgaria, debe convocar a elecciones, mismas que podrían celebrarse en noviembre, por lo que coincidirían con la elección presidencial. El primer intento por formar Gobierno estuvo a cargo del partido Existe Tal Pueblo que cuenta con 65 escaños, el segundo fue encomendado al partido Ciudadanos por el Desarrollo Europeo de Bulgaria, con 63 y el tercero estuvo en manos de la Coalición por Bulgaria, liderada por los socialistas de Bulgaria. Ninguno de los tres ha cumplido con el mandato.

Europa Press <https://bit.ly/2Yh56ji>

REINO UNIDO DARÁ RESIDENCIA PERMANENTE A LOS AFGANOS QUE TRABAJARON CON EL GOBIERNO Y EL EJÉRCITO

01/09/2021 – El Ministerio del Interior de Reino Unido ofreció la residencia permanente a todos los afganos que han trabajado con el Ejército y el gobierno en Afganistán, después de haber sido evacuados ante la llegada de los talibán al poder. Mediante un comunicado, el Ministerio indicó que “las personas ya reubicadas en Estados Unidos [...] podrán solicitar sin coste convertir su residencia temporal en indefinida”. El primer ministro británico, Boris Johnson, aseguró que tener “una inmensa deuda con aquellos que han trabajado con las Fuerzas Armadas

[británicas] en Afganistán, [por lo que se busca] darles a ellos y a sus familias el apoyo que necesitan para reconstruir sus vidas en Reino Unido”.

Europa Press <https://bit.ly/38xnjuJ>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ISRAEL APRUEBA MEDIDAS EN LA FRANJA DE GAZA PARA PERMITIR SU RECONSTRUCCIÓN

01/09/2021 – El Gobierno de Israel aprobó medidas para “suavizar” el bloqueo sobre la Franja de Gaza y permitir la reconstrucción de la zona tras el conflicto de mayo de este año. Dentro de las medidas consideradas se encuentran la apertura a las importaciones, la ampliación de la zona de pesca, la apertura del cruce de Kerem Shalom, un aumento en el suministro de agua al territorio y el incremento en el número de comerciantes que podrán entrar al territorio israelí. Cabe recordar que Israel y Egipto mantienen un bloqueo en la Franja de Gaza para evitar que Hamas, grupo islamista que tomó el control de Gaza en 2007, se rearme.

Por otro lado, Yair Lapid, ministro de Relaciones Exteriores de Israel, rechazó el plan estadounidense para reabrir su consulado en Jerusalén, pues este ha sido base para el acercamiento diplomático con los palestinos. En este sentido, el ministro Lapid consideró que este movimiento estadounidense “desestabilizaría” al nuevo Gobierno encabezado por Naftali Bennett, primer ministro israelí. La medida estadounidense forma parte de las acciones del gobierno de Joe Biden, presidente de Estados Unidos, para restablecer lazos con los palestinos y respaldar lo que se conoce como la “solución de dos Estados”.

The Associated Press <https://bit.ly/38wFmBk> Reuters <https://reut.rs/3zwCrV4>

TALIBANES ESTRECHAN LAZOS CON CHINA

01/09/2021 – Los talibanes reiteraron su interés en tener “relaciones aún más fuertes” con China, país al que consideran “muy importante” en la consolidación del futuro régimen afgano. Zabihullah Mujahid, portavoz de los talibanes, señaló que “China es un país muy importante y fuerte de la región, y ya han tenido relaciones muy positivas y buenas en el pasado”. Manifestó su interés para que los chinos exporten a su país y los ayuden en materia de desarrollo. Por su parte, el gobierno de China expresó su voluntad de mantener contactos con las nuevas autoridades. Wang Wenbin, portavoz del Ministerio de Exteriores chino, subrayó que son “dos países amigos”.

Por otro lado, un portavoz talibán confirmó la llegada a Kabul de técnicos de Qatar y Turquía para examinar el estado del Aeropuerto Internacional Hamid Karzai, para garantizar su funcionamiento a fin de que puedan retornar los vuelos civiles. Los talibanes plantearon a Qatar y Turquía la posibilidad de asumir la gestión del aeropuerto. A su vez, se ha permitido aterrizar en Mazar-e Sharif, al norte de Afganistán a un avión de la Organización Mundial de la Salud (OMS) con suministros para la población.

Europa Press <https://bit.ly/2Va2W30> <https://bit.ly/3DE00mo>

TAIWÁN CONSIDERA QUE CHINA PUEDE SER UN RIESGO

01/09/2021 – El Ministerio de Defensa de Taiwán señaló que las fuerzas armadas de China pueden “paralizar” las defensas de Taiwán y monitorear completamente sus despliegues. En su informe anual al parlamento sobre las fuerzas armadas de China, el Ministerio de Defensa de Taiwán indicó que Beijing puede lanzar lo que denominó “ataques electrónicos tanto suaves como duros”, incluido el bloqueo de las comunicaciones en la parte occidental

de la primera cadena de islas, que van desde el archipiélago japonés, pasando por Taiwán y hasta Filipinas. Asimismo, China ha mejorado sus capacidades de reconocimiento al utilizar la plataforma Beidou, versión china del GPS estadounidense. El Ministerio también señaló que los ataques de misiles de precisión pueden impactar en cualquier parte de la isla. Al momento, la presidenta Tsai Ing-wen ha priorizado el fortalecimiento de las defensas de Taiwán.

Reuters <https://reut.rs/3BCwzdJ>

GOBIERNO DE SIRIA ALCANZA ACUERDO CON REBELDES

01/09/2021 - Las fuerzas gubernamentales y los opositores sirios comenzaron la aplicación de un nuevo acuerdo para solucionar el conflicto en torno a la ciudad de Deraa. Según el acuerdo, el régimen del presidente Bashar al Assad instalará tres puntos de control en el territorio, donde los rebeldes que quieran quedarse tendrán que deponer armas, como indicó el director del Observatorio Sirio para los Derechos Humanos (OSDH), Rami Abdel Rahman. Quienes decidan no adherirse al “proceso de reconciliación” serán deportados a la región noroccidental de Idlib, último refugio opositor en Siria. Como contexto, destaca que la ciudad de Deraa estuvo bajo asedio de las tropas del Ejército de Siria desde hace más de dos meses. Una fuente militar siria informó acerca de la entrada en vigor de un cese al fuego en el barrio de Deraa al Balad, al que ingresó la policía militar rusa, de acuerdo con el OSDH.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3t5k5rX>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU SOLICITA MAYOR FINANCIACIÓN PARA LA CRISIS HUMANITARIA EN AFGANISTÁN

01/09/2021 – António Guterres, secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), alertó sobre una próxima “catástrofe humanitaria” en Afganistán, por lo que ha urgido a ayudar al país “en su hora de mayor necesidad”. A través de un comunicado, Guterres recalcó que la población afgana necesita el apoyo y la solidaridad de la comunidad internacional, puesto que los servicios básicos están cerca de colapsar, además de que se avecina una sequía y el invierno. Asimismo, hizo un llamamiento a todas las partes en Afganistán para facilitar el acceso a la ayuda humanitaria.

Por otro lado, Pramila Patten, directora ejecutiva de ONU Mujeres, exhortó a los talibanes a incluir a las mujeres en el próximo Gobierno con el fin de lograr el desarrollo “pleno y completo del país”. En este sentido, recordó que la Constitución afgana aprobada en 2004 incluye disposiciones sobre la igualdad de derechos de todas y todos los ciudadanos, incluida la participación de las mujeres en la vida política. Patten pidió a los talibanes reafirmar su compromiso con las disposiciones constitucionales y los tratados internacionales suscritos por Afganistán como la Convención sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la mujer (CEDAW, por sus siglas en inglés) y el Plan de Acción Nacional sobre la Mujer, la Paz y la Seguridad.

Europa Press <https://bit.ly/3BCxbjz> ; <https://bit.ly/3jBTNu0>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Ana Isela Hernández Severiano (Estadías Profesionales)

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Septiembre de 2021



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>